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广西一比五万区调工作情况

�广西区调队�

我队成立于����年
，
原属南岭区调队的一个分队

。
����年改为广西区调队

，
主要承担

广西����万区域地质矿产调查任务
，
����年已完成应测图幅��幅

。

据地质局的部署和要求
，

为了摸索经验
，
开展了���万区调的试点

，
以便在����万区调完成之后

，

全面转入���万区

调工作
，
期望解决矿产勘探后备基地紧张的局面

。

我队在����年组建了一个分队
，
于桂北

地区开展���万区调的试点
。

至����年共完成����平方公里的面积约��个图幅的任务
，
总投

资为���万元
，

平均完成一个图幅约��万元
，

现将��年来开展���万区调的工作概况
，

初步

总结如
一

下
�

�一�工作经历
�

广西�巧万区调是开展得比较早的省区之一
，
早在����年 �月即开始

了工作试点
，
当时由于没有这方面的经验

，
全国也没有一个统一的规范或工作要求

，

但有

少数省开展过该项工作
，
故派人去广东和江西参观学习

。

随即选择了桂北元宝山地区
，
其

后����年又选择九万大山 �红岗山�地区
，
进行了���万区调

。

通过两个地区的工作试验
，

取得了一定的经验
。
����年正式开展了三门

、

同列两幅连测任务
，
主要配合地质局寻找铁

矿的部署
，

评价磁异常
，

并配备 ��� 米型的钻机一台
，
进尺����米

， ����年由于����万区

调面上的工作已基本结束
，

为配合地质局在桂东南一带寻找铁矿的大会战
，
又新组建一个

加强分队的力量
，
开展大桥幅的���万区调

。

按地质局的要求
，

在���平方公里的范围内
，

填制���
�

�万地质图
，
限期提交

。
����年

，
继续增加分队建制

，

此时已有 四 个分队同时进

行���万区调
，

其中一个分队部署找磷矿
，
由磷矿普查小组扩展而成为磷矿分队

，

三个分队

部署寻找铁矿
。

为改进区调工作方法
，
有一个分队推广使用航空地质方法

，

加快工作速度
，

开展四个图幅的连测
。

����年保持四个分队的建制
，

根据上海会议精神
，���万区调贯彻两条腿走路的方针

，

在组织形式上有所改变
。

除航空地质分队外
，

其余三个分队
，

分别和在当地工作的地质队

混合编队
。

由地质局主持
，

双方协商组队
。

区调队负责基础地质
，

地质队负责矿产工作
。

人员大致各半
，
费用各 自承担应负的部分

。

但在筹建阶段
，

由于某些原因
，

就有两个分队

先后取消混合组队的形式
，

只有一个混合分队坚持到最后
。

各分队的人员组成
、

完成图幅周期及费用等
，

见
一

�’’ 表 。

�二�一比五万区域地质矿产调查现状

我队 目前共有职工���人
，

其中各类技术干部���人 �地质矿产技术人员为���人�
、

工

人 ���人
，
管理人员��人

，
服务人员��人

、

其它人员为�人
。

组建四个野外分队
，

其中三个分队承担一比五万区调任务
，

一个是综合研究分队
，

今

年以来
，
为贯彻地质局计划会议精神

，
认真讨论反复研究了以承包为中心的地质经济责任

制
。

为了多做工作
，

加快一比五万区调步伐
，

初步调整了各部门和分队的力量
，�

新增加一

个���万区调分队
，
故 目前已有四个分队开展该项工作

，
总人数为���人

，

其中技术人员��
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人
，

工人��人
，
行政管理 �人

。

部署在广西北部锡一多金属成矿带上
，
以两个图幅连测为

主
。

从表中可以得出一个���万区调图幅的费用与周期长短有关
，

单测�
�

�年
，

�����万，

两幅连测���
�

�年
，
������万� �幅连测 �年

，
���

�

�万
。

完成图幅周期
、

费用及人员情况简农

图幅名称

����万�

面积

��
�

起止时间
每幅时间

�年�

费 用 �万元�

人员

总费用 直接费
间接费 …每幅费

�恤�勺内����甘六�，人�口八�﹄�︸�斑��匕�勺�，�，﹃勺，︸元宝山地区

红岗山地区

三门
、
同列

大桥

玉林
、

沙田
、

米场
、

隆盛

三江
、

和平

良田
、

旺茂

永福
、

寿城

新地
、

糯洞
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�三�工作部署和工作方法

���万区域地质矿产调查的图幅选择
，

甚为重要
，

选区恰当与否
，
直接关系到效果的好

坏
。

工作部署是从���万区调任务和 目的出发
，

据地质局总的战略部署而确 定 选区
。

其原

则是在完成����万区调的图幅中
，

部署在成矿有利地段
。

在此基础上
，
同时还要考虑到当

时对矿产急需的要求情况而定
。

在指导思想上则与当时对地质矿产规律的认识水平有关
。

从我队���万区调工作的经历中可知
�

为配合地质局寻找急需矿种煤
、

铁
、

磷
，
���万区调

选区部署在桂东南成矿带上
，

和桂北成矿有利地区
。

思想出发点
，

认为桂东南为大片早古

生代变质岩
，
磁异常多

，
地理上靠近海南岛

，

期望寻找石碌式富铁矿 � 桂北为找磷远景区
，

出露震旦系和寒武系
，
地质队曾在该区作过磷矿普查评价

，

地质情况类似邻省 �贵州
、

湖

南�
，

故专门成立磷矿分队在该区工作
。

近年来随着找矿战略的转移
，

以 寻 找有色金属矿

床为主
，
工作部署则在锡一多金属的成矿有利地区 �带�

。

确定了选区之后
，

在图幅范围内
，

工作部署是根据地质复杂程度
、

矿产分布情况和需

要解决地质
、

矿产问题
，

而划分不同的工作区
，

如重点工作区
、

一般工作区和编测工作区

等
。

工作顺序则是分阶段进行
，
设计审批后

，

第一阶段以完成面上的地质
、

矿产调查为主�

第二阶段解决点上的地质
、

矿产问题
，

在第一阶段工作的基础上
，

通过阶段性的综合研究

整理
，
对存在的重大或疑难地质问题

，

作进一步的工作和重点的矿产评价工作� 第三阶段

主要是室内资料整理和综合研究
，

编写最终地质矿产报告
，

提交成果
。

工作方法
，

到目前为止
，

还是以常规法为主
。

但随着科学技术水平的不断提高和工作

经验的积累
，

工作方法上也随之相应的有所改进
，

主要表现在
�

�
�

推广航空地质
� ����年我队派人学习了航空地质方法

。
����年组建一个承担���万

区调的航空地质分队
。

实行四个图幅连测
，
可以加快 ���万区调速度和提高 工 作质量

。

但

目前工作手段有限
，
对风化深

、

植被覆盖广
、

岩性差别不大的地区
，

难以建立解释标志
。
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在工作过程中
，

曾以较稀的地质路线布置工作
，
但往往控制不了地质体

，
后期又逐渐趋向

于改变为常规法
。

�
�

图幅连测
�

一般地说
，

作为起战略作用的成矿有利区 �带�
，

范围比较大
，

跨越几

个图幅
。

为了较系统的研究地质矿产规律
，
缩短图幅的周期

，
以连测图幅为宜

，
一般为两

幅连测
，
个别四幅连测

。

但图幅不宜太多
，

因周期太长
，
不便资料的整理和利用

，

主要人

员也很难保证其稳定性
。

�
�

推广电算技术
�

主要应用在物化探数据的处理上
，

多采用电算技 术方 法成图
。

能

合理指出和增加找矿信息
。

�
�

编写好设计
�

设计是指导和检查工作的依据
。
����年以来

，

在编 写 设计阶段内测

制主干剖面和作到重砂化探先行
，
使设计尽量符合实际和真正起到指导野外工作的作用

。

�
�

混合编队
�

为贯彻两条腿走路的精神
，
����年实行了与地 质 队混合组建分队的组

织形式
。

由于各级领导的重视
，
一个分队坚持了下来

，
并取得较好的成果

，
工作上可以充

分发挥各自的优点
，
取长补短

，
互相学习

，

培养千部
，
加快工作进度

。

但在管理上还存在

一些复杂向题
，
难以解决

，
目前尚不宜采用

。

应以各队 自行组队为好
。

�四�工作质量和地质矿产成果

一切工作均存在着质量问题
，
抓质量贯穿着整个工作过程

，
重点抓好设计审批

，

野外

资料验收和最终报告验收三个环节
。

分队一般作到阶段性的质量检查和评比
，

利用休队时

间
，
一年两次� 大队每年进行一次质量检查和评比

。

从已验收的图幅来看
，
基本上保证了

工作质量
，
按设计要求或超过设计要求的标淮

。

通过��多年来的���万区调
，
取得了一定的地质矿产成果

。

对地层
、

岩石
、

构 造 的划

分和认识
，

均比����万区调成果有较大的提高
。

特别是地质构造复杂
、
����万遗留问题较

多的地区
，

表现尤为显著� 圈定的各类异常和发现矿点也比较多
，

提高了地质矿产研究程

度
，
并有新的发现

，
主要有以下几个方面

�

�
�

在桂北九万大山地质复杂的红岗山地区
，

较淮确的建立了四 堡 群上部地层层序�

基本查明了该区的区域构造
，
确定该区存在倒转背斜

、

向斜各三个
。

为普查
、

勘探及矿区

评价提供了较准确的基础地质资料
。

�
�

在震旦系和板溪群中
，
首次发现了微古植物和几丁虫化石

，
填补 了广 西前寒武系

缺乏古生物资料的空白
，
对前寒武纪地层的划分

、

对比
，

提供了新资料
。

�
�

云开大山混合岩
，
其混合岩化时代

， ，直没有获得可靠的资料
，

混合 岩化 的地层

只限于寒武系和奥陶系， 地层时代的划分也缺乏依 据 和零乱
。

通过���万区调工作后
，

在

混合岩中找到单笔石
、

直笔石
、

栅笔石
、

锯笔石等属早志留世笔石化石
，

对解决混合岩化

时代是一个重大的突破
，
同时在混合岩中还获得了 �亿年的同位素年龄资料

，
而泥盆系尚

未发现混合岩化现象
，

从而可以确定混合岩化时代为加里东期
。

�
�

在博白一岑澳褶断带内
，

新发现志留系和泥盆系连续整合接触的良好剖面
，
是钦州

海西地槽的延续
，
采获丰富的笔石

、

竹节石
、

腕足和三叶虫等化石
，

并据此将下泥盆统建

立了北均塘
、

良和塘和樟木三个组的地层单位为华南地区泥盆系的划分
、

岩相古地理及生

物演化的分析研究方面
，

提供了新资料
。

在该带内
，
由于地质构造复杂

，
以往各有关地质单位进行过大量工作

，

也经过系统的
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����万区调
，

但地质上的错
、

漏现象还普遍存在
。

通过���万区调
，

纠 正 了一些错
、

漏现

象
，
提高了地质研究程度

，
如原划分的泥盆系

，
有部分为志留系� 在原来的寒武

、

奥陶系

中划分出志留系
，
并在产早志留世笔石页岩之下

，
和产中晚奥陶世三叶虫的钙质页岩之上

，

又发现了早志留世的腕足类和三叶虫等介壳生物的砂泥质沉积 ， 新划分出零星而断续出露

的石炭一二叠纪碳酸盐岩相地层
，
产丰富的蜒类化石

。

�
�

对桂北元古界的基性一超基性岩和细碧岩等进行了详细 的 划分
，
研究其与矿产和

构造的关系
。

基性超基性岩为顺层侵入
，
同地层一起褶皱

，
超基性岩含铜

、

镍矿较好
，
以

岩浆熔离型为主
，

尤以岩体底部含矿较富
，
从而指导了找矿

。

在辉绿岩中
，

获得同位素年

龄为���百万年
，
在广西是基性岩最老的年龄资料

。

�
�

在桂东南新增加一批印支期含矿岩体
，
如在岑溪一带

，

新发 现富 含钦铁矿的石英

闪长岩体达��个之多
，

初步查明了其对钦铁矿的控制作用和时代依据
。

�
�

在岑溪一带
，
新发现早志留世的海相喷发岩

，

岩性为火山角砾岩
、

杏仁状角斑岩
、

角斑岩
，

这在广西还是首次发现� 博白周恫地区新发现中泥盆世的海相喷发岩—石英角

斑岩
，

这些对研究岩浆活动和大地构造性质
，
均有重要作用

。

�
�

宁潭岩体
。

原定为同构造花岗岩
，

现修定为混合岩
，

并获得同位素年龄为���百万

年的资料
� 陆川岩体原侵人白里系

，

实为沉积接触
，
其侵人时代也相应的进行了纠正

。

�
�

进一步肯定了钦州华力西海槽的存在
，
玉林一岑溪一带

，
志留纪 与 泥盆纪为连续

过渡沉积
，

但其沉积相是有变化的
，
反映出该海槽由南西向北东

，
为由海一陆的逐渐变化

，

对其沉积特征和范围提供了新资料
。

��
�

对区域性博白一岑溪大断裂提出了新的认识
。

该断裂的存在是众所周知
，

但对其

性质
、

特征
、

分布及延伸方向等都不甚明了
。

通过���万区调工作后
，
认为该断裂实以束状

冲断层的形式组成
。

主要断裂所通过的地方亦非原来的位置
，
对控岩

、

控矿等作用方面提

供了新的资料
。

��
�

新发现和重新评价的矿点��处
，
可供进一步普查的有��处

，
后经普查勘探证实其

中具有大型矿床规模的有三处 � 中型矿床四处， 小型矿床六处
。

圈出重 砂 和化探异常���

处
，

提供了新的找矿信息
。

�五�体会

广西���万区域地质矿产调查工作已开展了��年多的时间
，

积累了一定的经验
，
从技术

水平
、

业务管理及工作方法等方面
，
均有提高和改进

。

目前又正在试验以承包为中心的地

质经济责任制
，
加强了经济核算

。

从总结以往工作经验
，
以利今后工作的更好开展出发

，

有以下主要的几点体会
�

�
�

认识到开展���万区调的必要性

当前国家急需矿产勘探后备基地不足
，
为改变这一紧张局面

，
开展��� 万区 调很有必

要
。

此外
，
其他国民经济建设的有关部门

，

主要也是需要��� 万的基础地质资料
。
���� 万

区调图幅目前是作为国家的基础地质图件
，
而 ��� 万区调图幅

，
则可作为成矿远景区的基

础地质图件
。
��� 万区调仍然是从研究基础地质入手

，

去解决开展矿产工作的途径
，
为普

查找矿建立明确的任务和缩小靶区
，

起到多
、

快
、

好
、

省的作用
。

从开展此项工作的实践

来看
，
对提高基础地质研究程度和提供找矿方向和总结找矿规律

，
甚至提交普查基地

，
其
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效果均比较显著
。

如桂北元宝山
、

宝坛地区
，
现已列为全国和广西的矿产重点普查区， 桂

东南三丫捅一泥埔一带已列为广西的矿产重点普查区
。

�
�

领导的重视
，
是开展好该项工作的关键

近几年来
，
由于从部直到地质局

，
对区域地质矿产调查的地质工作中所起的作用

，
已引

起了重视
，
表现在地质工作的调整

，
严格控制勘探

，
大力加强区调普查

，

加强基础地质研究
。

这是对开展���万区调的大力支持
，
并且取得了一定的成效

。

取得这种认识也并不容易
，
它

是多年实践的结果
。

但从 目前的实际情况分析
，
还有待继续提高认识

，
进一步加强区调普

查
。

如据����年底广西地质局的统计材料
�

全局�����余人
，
搞区调工作人员���人

，
占全

局�
�

��� 全局技术人员����多人
，
进行区调技 术 人员���人

，
占�

�

��� 全局投资����多

万元
，
区调为���多万元

，
占�

�

��
。

从上述比例数字可以看出
，
对广西来说

，
还期望能得

到继续调整
。

�
�

加强生产技术管理
，
不断提高区调工作质量

工作必须保证质量
，
而要达此 目的

，
就必须加强生产技术管理

。

长期来在
“
左

”
的思

想影响下
，
给区调工作造成了不应有的损失

，
如批判了

“
重填图

、

轻找矿
” ， “

只找矿
、

不

填图
” ，
使工作质量得不到保障

。

经过实践工作的考验
，
从失败中得到了教训

，
使工作质量

得到了普遍重视
。

我们采取了一些保证工作质量的措施
，
加强了技术管理

�
如翻印了

“
区

域地质调查工作试行规范 、 我队又制定了
“ ���万区调工作细则

” 、

建立了
“
各类人员的岗

位责任制
” ， 近年来主要是执行了����年部颁发的

“ ���万区域地质矿产调查工作要求
” 。

检

查工作质量
，
主要是以

“
要求

”
和审批的设计为依据

，
分队采取自检

、

互检， 大队每年一

次质量评比
，
将各单位选出质量好的原始资料集中起来进行展评

，
树立质量标兵

，
并给予

适当的精神和物质奖励
。

还设有单项奖
，
只要对提高工作质量有较好的贡献

，

均给以奖励
，

同时对工作质量差的也给予指出或批评
，
能补救的则补课

，
直到保证质量为止

。

为了保证工作质量
，
举办了各种类型的培训班或送外地学习

。

推广新技术新方法
，

如

使用航空地质方法和岩相新理论等
，
对提高工作质量起着一定的作用

。

�
�

区别对待不同地区的工作程度

在具体工作中
，
正确对待不同地区工作程度应有所区别

，
亦是很重要的

，
可以在保证

质量的前提下
，
加速区调工作步伐

。

如玉林等图幅内
，
根据地质构造复杂程度分三个工作

区
�

博白褶断带上加密地质路线 � 沙田沉积岩区达到中常程度� 红层分布区则放宽地质路

线
。

此外
，
为了测区的完整性

，
便于出版

，

局部地区实行编测结合
，

有目的的布置较少的

检查路线
，
如旺茂幅

、

同列幅即属此
。

�
�

正确对待���万图幅选区

���万区调工作
，
最终能否取得满意的地质矿产成果

，
与图幅的选择关系甚大

。

指导思

想明确
，
则能取得较大的效果

，
否则将成效甚微

，
数年时间投入到机械的劳动当中

，
只不

过是为完成一定数量的图幅面积而已
，
挫伤群众的积极性

，
这在我们的工作当中是有着经

验和教训
。

比如元宝山和红岗山地区
，

据实际情况
，

自主选择图幅
，

效果就比较好� 而后

来由于指导思想上是围绕煤
、

铁
、

磷而部署工作
，
结果却落空

，
收获不大

。

如三江
、

和平

幅找磷
，
永福

、

寿城幅找菱铁矿
，
结果地质上没有什么突破

，

矿产上也不理想 � 桂东南岑

溪一博白褶断带上
，
原指导思想上亦是寻找富铁矿和结晶片岩中找磷矿而部署工作的

，
实
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际上完全不是想象的那样
，
磷矿没有什么希望， 找矿结果却重新评价为钨

、

钥一多金属矿

带
，
这才弥补了主观愿望的损失

。

尤其是现在多实行图幅连测
，
一上去就是�一�年时间

，
如选区不当

，
影响是很大的

，

应特别引起注意
。

�
�

工作方法

为加快���万区调速度
，
我们认为上海会议提出的两条腿走路的方针 是 正确的

。

经过

地质队伍的调整
，
地质队完全有能力也应该承担此项任务

。

作为区调队来说
，
当完成����

万面上的区调任务之后
，

以三分之一到二分之一的力量投入���万区调 工 作比较恰当
。

在

贯彻上海会议精神中
，
我队曾与地质队组织过混合编队的形式

，
有它一定的优点

，
终因管

理上存在的问题较多
，
一般不宜采取

。

�
�

适当的采用图幅连测

���万区调实行图幅连测是一种提高工作质量和加快工作速度的好方法
，
我队从����年

开始不自觉的实行两个图幅的连测
， ����年才明确提出了�个图幅的连测

，
节省了编写设计

和最终报告的时间
。

因工作面广
，
能更好地研究地质矿产规律

，
提高了工作质量

。

但连测

图幅也不能太多
，
因为太多

，
势必延长完成的周期

，
提交成果不及时

，
影响资料的利用

。

同时又因人员调动频繁
，
到头来主要骨千力量所剩无几

，
加之资料多

，
给整理工作带来困

难
，
往往达到难以收拾的程度

。

故一般以 �� �个图幅连测比较适宜
，
工作期限一般不应

超过 �年
。

广西�巧万区域地质矿产调查工作
，
在我队虽开展得较长

，

但没有系统 地 总结这方面

的材料
。

上面仅是概略地谈了几个主要方面
，
作为交流和参考

，
不妥之处

，
请予批评指正

。


